



RECURSOS VIGENTES NO ALCANZARÍAN PARA CUBRIR HASTA FIN DE AÑO

# Prestaciones clínicas en riesgo por falta de insumos en hospitales

**Desde el gremio médico regional aseguran que esta situación ya afecta a los hospitales de La Serena, Coquimbo y Ovalle, cuyas autoridades también han admitido que los presupuestos actuales sencillamente no darían abasto.**

LIONEL VARELA Á. / Región de Coquimbo



EL DÍA

**El hospital de Ovalle sería uno de los establecimientos más afectados por la falta de recursos para la compra de insumos.**

El pasado jueves los gremios nacionales de la salud hicieron entrega de una misiva al Presidente Gabriel Boric en la que solicitan abordar la grave crisis financiera que enfrenta la salud pública, para lo cual, solicitan fondos para terminar el año 2024 y corregir el presupuesto contemplado para 2025.

Y es que para los representantes de los gremios la situación financiera actual de los recintos hospitalarios del país es crítica: desde junio, muchos hospitales han agotado los recursos contemplados en el artículo 22, que permite contratar servicios esenciales y adquirir insumos médicos, por lo que la falta de materiales ha llevado al cierre de pabellones, atrasando cirugías y colapsando las urgencias. Aunque el gobierno anunció 100 mil millones de pesos extra para aliviar la crisis, la cifra según los gremios sería insuficiente ante la necesidad de contar con, al menos, \$330 mil millones mensuales hasta fin de año.

## SALUD PÚBLICA AL BORDE DEL COLAPSO

Desde el Consejo Regional La Serena del Colegio Médico de Chile señalan que durante los últimos meses han sido testigos de una tremenda crisis presupuestaria que atraviesa la red pública de salud.

“Esta crisis ha alcanzado un punto peligroso, dado que en la práctica los hospitales de nuestra región y de nuestro país están al borde del colapso. Esta situación está afectando fuertemente la adquisición de insumos básicos para el normal funcionamiento de los distintos servicios clínicos, traducándose en postergación de procedimientos diagnósticos y terapéuticos que perjudican directamente a los pacientes”, indicaron a través de una declaración pública.

El gremio médico regional asegura que

esta situación ya afecta a los hospitales de La Serena, Coquimbo y Ovalle, cuyas autoridades también han admitido que los recursos actuales no alcanzan para cubrir operaciones hasta fin de año.

Desde el gremio explican que esta situación tiene varias razones. En primer lugar, existe un déficit histórico en el financiamiento que obliga a gestionar la deuda más que a optimizar su funcionamiento. En segundo lugar, en la medida que el perfil epidemiológico ha cambiado hacia patologías crónicas complejas, en las cuales su diagnóstico y tratamiento requiere la participación de equipos técnicos más especializados y tecnologías más complejas y de alto costo, la brecha existente ha aumentado. También, la pandemia trajo consigo la postergación y complejización de las patologías de una gran cantidad de pacientes, situación que fue enfrentada exitosamente en otros países mediante la inyección de más recursos para el sistema de salud. Finalmente, el contexto económico restrictivo en el que se encuentra el país implicó una menor cantidad de recursos para el sistema, agravando aún más la situación.

Por lo tanto, afirman desde el Colegio Médico, se requiere de manera urgente una respuesta que permita saldar las deudas existentes, “pero al mismo tiempo es necesario replantearse el sistema de financiamiento para buscar una solución al problema estructural que tiene el sector salud. Los equipos no podemos seguir dando explicaciones por situaciones que no son de nuestra responsabilidad ni cargando con las consecuencias de la falta de

financiamiento adecuado”, señalaron desde los gremios.

## FONDOS ESPECIALES

Al respecto, el presidente regional del COLMED, Fernando Carvajal, confirmó que el planteamiento que ha tenido su organización es poder resolver la deuda, para lo que se necesitan recursos para darle la funcionalidad que requieren los hospitales y que se permita dar respuesta real al costo que tiene la situación de salud en la actualidad.

“Por lo tanto, se está planteando que haya un aumento presupuestario y probablemente también modificaciones en la forma como esto se está realizando. Requiere obviamente fondos especiales también para poder dar respuesta a las listas de espera que no van a poder ser solucionadas y que no se imponen recursos nuevos como lo que se ha hecho en otros países”, indicó el representante de los médicos.

Respecto de la eficiencia del gasto en los recintos, Carvajal explica que si bien siempre es posible mejorar, éste no sería el problema, aunque esa ha sido la forma en que el Ejecutivo se ha defendido asegura, pese a lo que se requiere es tener una mirada seria que permita mejorar los aportes.

“Obviamente que la posibilidad de tener consejos de seguimiento o lo que se vea, evidentemente que es muy bueno para poder asegurar un uso de los recursos, pero no podemos basarnos solo en eso, sino que también se requiere la inyección de más recursos”, señaló Carvajal.

## PROMESAS INCUMPLIDAS

Mónica Rojo, presidenta del Colegio de Matronas Región de Coquimbo, señaló que, al igual que otros gremios de la salud, ven con preocupación la agonía que están viviendo los hospitales de todo el país y que la Región de Coquimbo no es la excepción.

“Lamentablemente se está navegando sin puerto conocido en el sistema de salud público, cuando la principal preocupación debería ser brindar acceso oportuno al 80% de la población beneficiaria”, afirmó la representante regional de las matronas.

La dirigente reiteró que no hay recursos suficientes para dar cumplimiento a las necesidades más básicas, siendo el hospital de Ovalle el que presenta mayores dificultades respecto de la falta de insumos.

“No hay recursos para que los equipos de salud entreguen las prestaciones con calidad y seguridad para el paciente. Se produce una afectación en los usuarios y hay un retraso en su atención, lo que podría implicar un agravamiento de su enfermedad.”, afirma la profesional de la salud. Rojo aseveró que como Colegio de Matronas están en extremo preocupadas ya que este gobierno planteó desde un inicio que los derechos de las mujeres eran una prioridad, cuestión que ven amenazada e incumplida, ya que la falta de recursos y cierre de pabellones también afecta al Servicio de Obstetricia, Ginecología y Neonatología de los hospitales.

“No hay recurso humano suficiente para brindar calidad, seguridad y oportunidad en la atención de mujeres y recién nacidos, situación que vulnera los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres de nuestro país”, expresó la dirigente gremial.

Desde el Servicio de Salud, en tanto, reconocieron que existe un déficit presupuestario importante para cerrar el año.

“No obstante, se están haciendo todas las gestiones en dos sentidos. Por una parte, ampliar el marco presupuestario para poder a su vez dar cabida a mayor nivel de financiamiento, que es el trabajo que hemos estado haciendo en conjunto con las autoridades ministeriales y por supuesto también las autoridades de Hacienda. Es un tema que efectivamente ocupa porque este año partimos con una apertura presupuestaria que no se condice con el aumento de actividad que se ha desarrollado durante el año, por un lado, y el aumento de los costos de los insumos, como también se sabe”, sostuvo el director del Servicio de salud, Ernesto Jorquera.